

estudios sobre las vias de *Jauja á la ciudad de Ayacucho y de Ica á la misma ciudad*, á fin de que, en vista de ellos, pueda determinarse la ejecucion de la que sea mas conveniente. Merced tambien á la impulsión del gobierno, podemos ya contar cerca de 900 millas telegráficas, desde *Ica á Trujillo*.

Finalmente, el señor don Mariano Felipe Paz-Soldan ha celebrado un contrato con el gobierno para tender el cable *sub-pacífico desde Panamá hasta Trúmbes*, por una extensión de 1,000 millas, desde este extremo Norte de la República el telégrafo vendrá por tierra hasta Lima.

*Reseña Histórica.* — Desde que se erigió el vireynato del Perú, se sucedieron en el mando 40 vireyes que nombraba la corona de España, hasta que el general don José San Martín solicitado por los peruanos que trabajaban secretamente por la emancipacion, llegó á Pisco en la escuadra chilena con 4,000 hombres, en el mes de Setiembre de 1820. — Abandonada la capital por el virey La-Serna, la ocupó San Martín y bajo sus auspicios, proclamó la independencia el 28 de Julio de 1821. “ Pocos dias despues, tomó posesion del mando supremo bajo el título de “ Protector”, pero ofreció convocar oportunamente un Congreso para que estableciera la forma de gobierno que tuviese á bien elegir. Y así lo hizo, en efecto, habiendo ántes abolido la esclavitud, el tributo y la mita de los indígenas. Se dice que su intencion era fundar en el Perú una monarquía constitucional bajo la dinastía de los Borbones españoles, que fué rechazada por el virey La-Serna; pero esta asercion no está probada; y en esa misma opinion, hay que admirar el desprendimiento personal de San Martín. Mas sea como fuere, el hecho es, que este ilustre hombre, tuvo la felicidad de cumplir su palabra prometida y la gloria de haber entregado el mando al Congreso luego que este se hubo instalado, y de retirarse á la vida privada, dejándonos una proclama, de la que citaremos los siguientes párrafos: